

Zusammenfassung:

Die neue deutsche Arbeitsmarktpolitik und der Wandel des Sozialstaats

Achim Trube

Zu Beginn analysiert der Aufsatz die aktuellen Reformen in der Arbeitsmarktpolitik im Zusammenhang mit der sogenannten Strategie des Dritten Weges zur Modernisierung des Sozialstaats. Die Untersuchung arbeitet heraus, dass viele Unterstellungen der Dritte-Weg-Strategie – wie etwa die Hypothese der Unbezahlbarkeit des Sozialstaates – empirischen Überprüfungen nicht standhalten. Auch die Fokussierung der Reform auf die Arbeitsvermittlung macht fachlich wenig Sinn, wenn gleichzeitig die Arbeitsmarktbilanz eine Lücke von 6,7 Mill. Jobs aufweist. Angesichts dieses Defizit führt die Fordern-und-Fördern-Strategie des Dritten Weges eher zum Ausschluss als zur Integration in den Arbeitsmarkt und die Gesellschaft. Dies ist auch der Hintergrund vor dem am Ende des Aufsatzes einige Vorschläge für alternativer Reformansätze in der Arbeitsmarktpolitik gemacht werden.

Abstract

The New German Labour Market Policy and the Alternation of the Welfare State

Achim Trube

The paper begins by discussing the context of the current labour-market reforms in Germany and the strategy of the so-called Third Way that aims to modernise the welfare state. The analysis points out that many of the assumptions of this Third Way strategy – like the hypothesis of the unbearable costs of welfare state – are not based on empirical facts. Moreover, reforms focussing on job placement do not make any real sense, as there are currently about 6.7 million vacancies in Germany. In light of this deficit, the “help and hassle” concept of the Third Way strategy results not in including, but in excluding jobless people from the labour market and society. This paper, therefore, concludes by suggesting some alternative approaches to labour-market reform.